

VALENCIA, 10. — Un hidroavión nacionalista solitario, según se cree el famoso "Zapatones", arrojó nuevamente bombas sobre el puerto de Gandia, y luego aterrizó la propia ciudad desde poca altura, pero aparentemente sin causar víctimas. Cuatro aviones nacionalistas arrojaron numerosas bombas sobre los suburbios al sur de Barcelona, sin que hasta ahora se conozcan los detalles de la incursión.

LA EPOCA

Año IV | San José, Costa Rica Jueves 14 de Agosto de 1938 | Número 411

REANUDADAS LAS OPERACIONES NACIONALISTAS EN EL FRENTE DEL EBRO

Por los Ancianos del Hospicio de Incurables

Los que transitamos a diario por la vía pavimentada que conduce a Guadalupe, por cristianos y por humanos, no podemos pasar sin un secreto dolor frente al Hospicio de Incurables.

Hay ahí centenares de vidas que a la hora de ahora, no pertenecen a nadie; hablamos en lenguaje corriente.

Vidas de hombres y de mujeres, que gastaron sus energías amasando caudales que solo supieron servirse del hombre en cuanto este tuvo fuerza, pero que en cuanto notaron que la vejez, o las enfermedades arrollaban la vida, lo lanzaron a la calle para que en él se sebase el hambre y el desprecio.

Vidas de hombres y mujeres que vieron desgranarse la mazorca de la familia y fueron quedando solos, en el mundo, hecho témpano su cuerpo, por el frío de tantas desgracias juntas.

Mil motivos, que no sospecha el gran mundo, "obligan" a buscar el camino de los incurables, bautizo este de un asilo, que por sí solo pesa sobre el alma como una losa de sepulcro.

Y sin embargo, ni la autoridad, ni la sociedad misma llena, su deber, con los presupuestos raquíticos que se recetan, a cambio de no estrujar la vista con los harapos y las manos que emergen, como ramas secas de troncos que aun tienen savia y lo que es más: espíritu inmortal.

Estimaríamos inhumano las "barridas de mendigos", si supiéramos que tras los barandales de hierro que guardan el asilo, la sedante mano de la asistencia social, no ungiere con amor los cuerpos, los corazones de los ancianitos que ya solo encuentran refugio y paz, en el pensamiento mismo de la muerte.

Repetimos que la justicia siempre andará coja, con esos "desechos de la vida", porque en la divina economía, y en la misma fraternidad universal, está el equilibrio, que hace inclinarse al fuerte, al potente, con un gesto de misericordia y de amor, para el humilde y abatido, mientras que por acto tan profundamente cristiano, originalmente cristiano, el alma se purifica y se ennoblesce y se redime de sus propias culpas.

Entiendan otros la caridad y el espíritu del Evangelio, como quieran; nosotros seguiremos creyendo que la largueza en el dar, para auxiliar las necesidades del pobre (conforme a las propias posibilidades) es mejor, según la Escritura (Libro de Tobías, XII, 8.) que tener guardados los tesoros de oro; porque la limosna libra de la muerte y alcanza la misericordia y la vida eterna".

Se precia nuestra sociedad de ser cristiana y de ello ha dado muestras en repetidas ocasiones; ahí tiene, pues, un motivo para que lo demuestre. Es menester hacer algo efectivo por los ancianitos del Hospicio de Incurables; que ellos sientan llegar hasta sus horas tristes, al canto de la caridad, traducido en pan y en calor para sus ateridos miembros; en HECHOS que los hagan sentir que de ellos somos hermanos.

La Municipalidad y la Junta de Protección Social de Goicoechea han contribuido respectivamente con 50 y 25 colones para la Casa de la Madre y del Niño

Nos es satisfactorio comunicar que la Municipalidad de Goicoechea y la Junta de Protección Social en su última sesión acordaron dar para la construcción de la Casa de la Madre y del Niño, respectivamente 50 y 25 colones.

Este gesto ha sido muy bien

visto por la localidad guadalupana.

Como es sabido, la primera piedra fundamental de la institución a que nos hemos referido, será colocada el próximo domingo, Día de la Madre. El acto revestirá gran solemnidad.

REGRESA A CHILE el técnico chileno SR. RENCORET

El domingo regresa a Chile, su patria, el técnico chileno don Alvaro Rencoret. Ha permanecido algunos meses en el país en la preparación de los proyectos tributarios.

Lo acompañan en su viaje los tres elementos que envía el Banco Nacional de Costa Rica y el gobierno para que se especialicen en Chile en materias tributarias.

Esos elementos, a su regreso, ocuparán importantes posiciones en las oficinas de la Tributación Directa, en su calidad de jefes de las respectivas oficinas de ese departamento.

Por ese medio iniciará el gobierno la reorganización de esas oficinas para con esa organización poner en vigencia las disposiciones de la proyectada legislación tributaria.

EL SABADO TERMINAN las sesiones del CONGRESO

El sábado se completa el período de sesiones ordinarias del congreso, y se espera completar la tramitación de los asuntos que han estado pendientes de tramitación.

Una vez terminado ese período de extraordinarias se dará un receso de quince días a los

señores diputados con el objeto de que las sesiones extraordinarias.

El poder ejecutivo presentará en las extraordinarias importantes proyectos entre otros los de legislación tributaria, el arreglo con Panamá, y los baldíos nacionales.

OBRAS PUBLICAS en la PROVINCIA de GUANACASTE

Fuimos informados en la tarde ayer que con el millón de dólares que la Unidat adelantada al Ejecutivo, de acuerdo con las contrataciones bananeras, se destinará parte para obras públicas en la provincia de Guanacaste.

Al efecto se formula un plan con el objeto de distribuir en la

mejor forma, la parte que corresponde para los trabajos en la provincia de Guanacaste.

Se tratará de que se ejecuten los trabajos de mayor urgencia y de que esos trabajos sean realizados en la actual administración para completarlos en dicho gobierno.

TAMBIEN CONTINUA LA OFENSIVA EN EL FRENTE DE EXTREMADURA

ALICANTE NUEVAMENTE BOMBARDEADA POR LA AVIACION NACIONALISTA

BURGOS, 10. UP. — El estado mayor nacionalista anunció que en la mañana de hoy se reanudaron las operaciones ofensivas en el frente sur del río Ebro, y que el avance iniciado ayer en el frente de Extremadura sigue adelante en el mismo ritmo como durante el día de ayer. Las tropas nacionalistas ocupan territorio hasta ahora dominado por los republicanos, en el que las poblaciones y campos agrícolas están competamente intactos y prometen magníficas cosechas.

VALENCIA, 10. UP. — Una escuadra de siete aviones de bombardeo nacionalistas arrojaron seten-

dad de Alicante a las once y 40 minutos de la mañana, la mayoría de éstas en la vecindad del hospital militar. Sin embargo, el edificio escapó de ser alcanzado por los proyectiles, y en el resto de la población hubo un muerto y siete heridos.

GINEBRA, 10. UP. — El canciller del gobierno de Barcelona, Alvarez del Vayo, notificó al secretario general de la liga de naciones, Avenol, a que pusiera en la agenda para la asamblea de la institución ginebrin del doce de setiembre el asunto de los bombardeos aéreos contra las ciudades abiertas en España.

Mensaje SENTIMENTAL

Es el amanecer de un caluroso día veraniego, el 18 de julio: Al abrir mi ventana llegan hasta mí rumores de algo triste, conversaciones misteriosas, frases sueltas que producen dudas, miedo, ¿qué pasa? hay una inquietud desusada, no circulan carruajes, se nota en el ambiente un silencio abrumador. A las pocas horas se sabe que en la población hay combates, se pelea en las calles, se reciben noticias incompletas, y en partes intranquilidad horrible. Los militares corren a presentarse en sus puestos, hay acuartelamientos, y mis dos hijos, que lo son, se personan inmediatamente, donde su obligación los llama. ¡Cuántos días de amargura! ¡de incertidumbre! Al fin se sabe ¡hay guerra! Un hombre todo corazón y nobleza! se ha alzado indignado, para defender a España de los canallas que la venden y quieren aniquilarla. Los hombres de honor, los que en sus venas llevan sangre de verdaderos españoles, empuñan las armas para seguir prestos a su Caudillo. Salen tropas y en las primeras, sales tú, mi Luis, ¡qué entusiasmo tan grande siente tu corazón al marchar! ¡Cuánto lo has deseado. Tránsida de dolor te abrazó, y haciendo esfuerzos para no apenarte, mis ojos no derraman una lágrima, "quiero ser digna de ti Pongo en tu cuello una medalla y te recomiendo "no dejes de rezar hijo mío", pon tu fe en Dios y pídele a la Virgen volver victorioso. Ella te salvará".

¿Te acuerdas? Te fuiste, Luis de mi alma y desde entonces, sólo el deseo de recibir tus cartas me alentaba; empezaron a llegar éstas, ¡qué hermosas! qué henchidas de amor patrio y qué satisfecha me sentía al leerlas. Veía en tí al español que ama a su Patria con verdadero cariño, con amor que sobrepuja a todos los amores de la tierra. Mis noches insomnes eran una continuada plegaria; no lloraba, mis ojos secos miraban mi Virgencita María Auxiliadora y le rogaba que te cubriera con su manto. Unos meses después tu hermano ardía como tú en deseos de volar a luchar contra la canalla, que ultrajaba a nuestra España adorada; pidió voluntario ir a Regulars y marchó también. Nuevo dolor al despedirle; le puse como a tí otra medalla, y estrechándole con amor entre mis brazos le bendije y partió, como tú. Ya érais dos, dos pe-

dazos de mi alma que se separaban de mi lado. ¿Volvería a veros? Aunque mi dolor era intenso, no protestaba, era vuestra obligación. Como militares y como españoles, no podíais ver ultrajada a vuestra madre, sin correr a defenderla.

Pasaron los meses, con todos sus días de intranquilidad de zozobra; estuviste herido, lo supe cuando convalecías, después supe de grandes combates en "Casa de Campo" donde tu estabas, telegramas alarmantes que querían ocultarme y al fin... la tragedia. Estabas herido, ciego; mi hijo Luis, ciego. ¿Comprendes mi desgarrante dolor? Sentí como si un bloque de piedra cayera sobre mí y me aplastara.

Hay ocasiones en que sólo la religión y el arraigado concepto del deber impide. Sucumbir. Después las amarguras de saberte herido, de no poder correr a tu lado, las noticias inciertas, confusas, sólo con la fe puesta en Dios. Cuántos meses esperándote, deseando verte y temiendo en contrate desanimado, triste; pero no, no podías desmentir la sangre de valientes que corre por tus venas. Viniste al fin; y yo, tu madre, sí que te había juzgado bien al suponer que serías fuerte y que lo que otros hubiesen tenido como una desgracia, tú lo ostentabas con orgullo, con la sonrisa en los labios, ¡tu ceguera! Es cierto, estabas ciego, pero es por España, es por nuestra Patria adorada y tú, hijo mío, al dar defendiéndola la luz de tus ojos, iluminaste con ella una hermosa página de nuestra santa cruzada.

La primera que te admiró al verte tranquilo fui yo, es tu madre, que siente de serlo un orgullo muy grande, aminorado tan sólo porque tu padre, que murió con tu nombre en los labios, cuando tu casi un niño peleabas ya en África por España, no esté entre nosotros, para sentirse tan orgulloso como yo de tener un hijo como tú.

Hoy, que de nuevo estas lejos de mí, yo también quiero rendirte homenaje y levanto mi brazo para decir: "A vosotras, madres que como yo tenéis hijos defendiendo a nuestra Patria; a vosotras damitas de la retaguardia, que cual ángeles custodios guais los pasos de mi hijo, y a tí, Luis de mi alma, yo os envío mi mas fervoroso saludo: ¡Arriba España!

BUENOS AIRES, UN PAISAJE MODERNISTA DONDE PRE DOMINAN LOS TONOS VERDES Y AZULES

SU TEMPLO Y SU CASA CURAL, SON EL MONUMENTO QUE DICE DEL EMPENO DE LOS REV. PADRES PAULINOS, ALLI DESTACADOS EN OTRA EPOCA

Reseña de algunas costumbres indígenas

El lunes 27, por la vía aérea siguió monseñor Sanabria para Buenos Aires, cabecera del cantón, desde el mes de junio de 1914 En el campo de aterrizaje estaba reunido todo el pueblo. Al frente de él también don León Nahrath, el celoso cura párroco del cantón de Pérez Zeledón que desarrolla una labor muy eficaz y de gran éxito. Gracias a su juventud y su destreza, que le permien realizar grandes jornadas a caballo, vadear ríos peligrosos y avenirse a las incomodidades de los campos lejanos, donde todo falta, menos la fe.

Admirable evangelizador éste, que un día fuera soldado de Dios, para llevar nuevos adictos a sus ejércitos, que son faringes de paz y bienandanza eterna.

Buenos Aires está de fiesta. Habían pasado muchos años desde la visita de Monseñor Monestel, que sólo estuvo pocos momentos. Y para esos católicos, la llegada del Obispo es motivo de regocijo. Ellos tienen entre otras esperanzas, las de que el jefe de la diócesis repare sus necesidades espirituales y que también mire las materiales y contribuya a solucionarlas. Es claro que la voz de un obispo se oye mejor que la de un simple mortal, cuyo nombre sólo puede irse cada cuatro años, cuando hay campaña electoral. Y a fe que cuando un jefe de la iglesia pone al servicio de su grey su talento y su empeño, logra realizar una obra de trascendencia. Allí está la que lleva a cabo Monseñor Thiel, que no podrá olvidarse nunca. Fué obra perenne; con resonancias de gloria.

Las enormes sabanas esmeraldas han cobrado un fulgor que las realza. Es el pueblo emperifollado, vestido con sus trajes de colores vivos, que dan al paisaje un tono de luces muy hermosas. Diríase un cuadro modernista en el que el rojo, el amarillo y el verde, predominan, contrastando con el marco verde del suelo el azul del fondo. Sabanas y montañas dan al paisaje un sentido. Muestran lo que el país tiene por esos contornos como reservas de valor incalculable; atestiguan como fué de ruda la lucha del hombre que puso allí su planta, cuando todo lo poblaban las bestias salvajes y la entraña de la selva era como muralla infranqueable y los ríos caudalosos como vallas puestas por la misma mano de Dios para conservar el misterio imperturbable de esas montañas.

Las bombas de mano atruenan en el ambiente y el eco de cada estallido parece repetirse por los valles y los picos lejanos; pareciera que allá lejos también estallaran otros explosivos, tal la acústica del valle en que estamos situados. También sueltan al viento sus sonos metálicos las campanas y doblan las rodillas las gentes que salen de sus ranchos, para ver pasar al prelado y recibir su bendición, ya que no todos podían ir hasta el campo de aterrizaje. Hay en estas gentes fe y respeto para su jefe espiritual. Vive en ellos, como una tradición legendaria, la lección del franciscano evangelizador.

Y antes de pasar adelante, consignamos una nota sobre Buenos Aires: bien lo merece esta villa lejana, que responde al esfuerzo y la tenacidad de un grupo de hombres que entraron un día hasta sus sabanas inconmesurables y se establecieron sus ojos en forma tal, que allí dispusieron afincarse, sin pensar en que quedaban, por muchos años, aislados de los hombres. ¡Ben que Dios estaba con ellos; porque lo sentían en su propio corazón. Tiene unos 5 años de fundada la población y en su proceso evolutivo tiene especial participación el siempre recordado Padre Federico Maubach, cuyo nombre debe ser como un símbolo de esfuerzo y un ejemplo de fe. Su misión evangélica y su labor

ciudadana, llenan las mejores páginas de la historia de la Congregación Paulina, que como si no tuviera bastante con esos ejemplares obispos Thiel, Stork y Blessing, cuenta con esos otros no menos abnegados misioneros, que fueron el padre Federico, el padre Josecito y el propio padre Nieworoski.

Cuenta hoy la población con unas 75 casas de habitación, en su mayoría ranchos pajizos. El ochenta por ciento de sus habitantes son de origen chiricano. Le hace falta agua potable. Los estudios para una cañería están listos, pero la erogación que exige ha parecido muy alta, como si salud de un pueblo mereciera medirse con cuenta gotas.

La escuela de madera está ya en malas condiciones; no tiene cielo raso y en las horas del medio día, con el calor del lugar, parece un horno. Se situó en una manzana que pertenecía a la junta de educación, una falta de previsión y de concepto claro de las labores de una escuela rural, que debe ser centro orientador de las actividades agrícolas, hizo posible la venta de varios lotes, allí donde la tierra es tan barata como abundante. Y se vendieron las esquinas, precisamente lo más valioso comercialmente hablando. Fué una torpeza de la junta de educación de 1930. Gracias que dos de esos lotes los adquirió don Félix Zeiden y los volvió a regalar. Se exigió que el comprador construyera en el plazo de un año y a 38 sólo una esquina está construida. La junta debe recuperar esos dos lotes restantes.

La matrícula de la escuela es de 110 niños y asisten regularmente 106. Trabajan dos maestros con una incomodidad mayúscula. No hay pupitres suficientes y se carece de material didáctico. Urge crear otra plaza de maestro y hacer algo más por la escuela. Existe un patronato que se preocupa por los niños pobres: Hace poco obsequió 47 vestidos. La secretaría de salubridad envió un botiquín de emergencia y 110 cepillos de dientes, correspondiendo a la petición del director del plantel. También el almacén La Alhambra remitió las pastas de dientes para obsequiar a todos los escolares. No es tarde para dar las gracias públicamente.

En las vecindades hay tres poblaciones, netamente indígenas: Ujarrás; Salitre y Cabagra.

Los indígenas viven en ranchos pajizos; duermen en camas de varillas o en el suelo, sobre hojas de plátano secas. Su alimentación es a base de chicha, plátanos maduros y carne de animales de monte.

El indio es obediente, trabajador y respetuoso; pero subsiste la costumbre primitiva de que la mujer realice las faenas más duras. Van al trabajo cargando las jamas a la espalda, donde llevan tamugas de "mojoso" para hacer la chicha que deben tomar en el día; los plátanos; los niños de meses, y si deben ausentarse mucho tiempo, los perros y el gato y hasta el mono, compañero de vida. Cuando bajan a la villa, es curioso ver a las mujeres con la carga mayor, siguiendo al indio que abre la marcha; detrás los niños mayorcitos, llevando de diestro el perro y el cerdo, amarrados con bejuocos, mientras la niña menor carga a la espalda, dentro de una red, el gato. Todos esos animales famélicos. Pero si vienen a ver al Pastor y si logran estar a su lado, cualquier sacrificio resulta poco. Pasan tres o más días, durmiendo bajo un árbol o una cañada agua sin echar de menos ni su rancho ni sus plantíos ni sus alimentos usuales. Les satisface más el pan espiritual que buscan todas las mañanas, con unción ejemplar.

CRONICA DE SOCIEDAD

RAMON ARIAS E HIJOS

se permiten invitar a sus amistades a la misa de Requiem, que en sufragio del alma de su recordada esposa y madre

Doña Rafaela S. de Arias
(q. d. D. g.)

se celebrará en la Santa Iglesia parroquial de San Isidro de Coronado, mañana viernes 12 del corriente mes a las 6 a. m., con motivo del tercer aniversario de su muerte. La asistencia de sus familiares y demás personas piadosas a Isanto sacrificio comprometerá una vez más su gratitud.

San Isidro de Coronado

Aniversario luctuoso

Un año más ha cumplido del fallecimiento del esforzado y trabajador que fue don Saturnino Castro, cuyo recuerdo perdura imperecedero en la mente de todas sus amistades por su hombría de bien. En tal ocasión renovamos nuestro más sentido pésame a su señora doña Emilia viuda de Castro, a sus hijos, padres y demás deudos del recordado extinto.

Indisposición de una estimable dama

Hemo tenido la pena de saber que la estimable y muy cristiana dama doña Juanita Díaz de Frago, una de las más celosas y abnegadas colaboradoras del Padre Valenciano en la Parroquia de La Merced, ha sufrido una seria indisposición. Hacemos votos muy sinceros por el restablecimiento de la distinguida paciente.

Estimables viajeros

Los distinguidos esposos Lic don Porfirio Góngora y doña Rosita Arroyo de Góngora preparan viaje para Inglaterra y probablemente visitarán también Estados Unidos de América. Les anticipamos nuestros augurios de un feliz viaje.

La salud del Padre Fernández

Con mucha pena nos hemos enterado del malestar en que ha caído en los últimos días el estimable señor Cura de Coronado, Presbto. don Rubén de J. Fernández. El domingo el Padre tuvo que llamar a un co-hermano, para que lo auxiliara en los sagrados oficios, pues sufrió una fuerte descomposición en la misa de las seis horas.

Pedimos a Dios por la preciosa salud del estimado Cura Párroco.

CUARTO ANIVERSARIO DE LA MUERTE DEL PADRE GEBRANDE, C. M.



El sábado próximo, 13 de agosto, se conmemora el 4º aniversario de la muerte del recordado Padre don Teodoro Gebrande, C. M., director que fue de la Congregación Mariana de Caballeros desde fines de 1920 hasta su muerte, acaecida el 13 de agosto de 1934.

Los que, como el que esto escribe, tuvieron la dicha de ser discípulos del gran maestro, apóstol intrépido de la fe, enviado por sus Superiores a nuestra Patria, para que en ella se consumiese, como una lámpara alimentada con el óleo de la caridad; los que, fuimos tras él, para confortarnos con su ejemplo, militando en los escuadrones

de la Inmaculada; los que vimos, cómo su corazón, el gran corazón del llorado Padre Gebrande, se abrió como las alas de un pelicano, para dar calor y luego, la misma sangre de su espíritu cristiano a los leprosos, en una obra de misericordia grande, entre las grandes, tienen —tenemos— todos, que vivir en lamentación, como el profeta ante los muros derruidos de la ciudad santa.

Y es que, con el Evangelio, decimos: "el muerto todavía habla".

La Congregación Mariana de Caballeros, la misma sociedad costarricense, está en deuda de gratitud, imposible de corresponder en el orden corriente humano, tan intensa, como inconmensurable fue la obra, de caridad del recordado apóstol.

Unámonos todos los que en vida bien quisimos y bien admiramos al gran Hijo de San Vicente de Paul, en este triste cuarto aniversario, para dentro del refugio desolado de nuestros corazones, pedir a Dios, la luz perpetua para quien en este mundo, estuvo investido con la altísima dignidad sacerdotal, muriendo en pleitudo de vida consumido por el celo de las almas. Dad, Señor, el descanso eterno, al alma dichosa del Padre Gebrande!

Novenario

Se ha celebrado el novenario de la desaparición de don Jaime Rojas Bennett. Desde su fallecimiento hemos oído las frases demostrativas del gran pesar que ha causado en el seno de nuestra sociedad, en los círculos bancarios y agrícolas, y en fin, en todos los lugares donde lo primordial es el esfuerzo y el espíritu de empresa, y la caballerosidad debe ser título indispensable; y en todas esas partes don Jaime figuró el primero por su incansable laboriosidad e intachable honradez, —formándose un merecido prestigio que le llevó a ocupar altas posiciones de gran responsabilidad, que desempeñó tan cabalmente que su nombre nunca pudo ser sombreado por la difamación y la maledicencia, llegando al ocaso de la vida dejando a sus hijos el más rico legado: su limpia honorabilidad.

Nuestras más sentidas frases de condolencia ofrecemos en tal ocasión a los distinguidos deudos del extinto.

Estimable dama enferma

Hace días guarda cama, víctima de una grave dolencia, la muy apreciable señora doña Amalia Zeledón de González, esposa del caballero don Eduardo González. Muy sinceramente pedimos a Dios por su pronta mejoría.

Natalicio

Nuestro muy apreciable amigo, el cristiano caballero don Fernando Carrillo Castro, Prefecto de la Congregación Mariana de Caballeros de esta capital, cumplió ayer años. Existencia muy bien vivida consagrada a su hogar y a la práctica del bien. Al dilecto amigo deseamos muchos lustros más de vida para ejemplo de las actuales generaciones.

Los dos años de Micaelita

Cumple dos años en esta fecha, Micaelita, la bellísima chiquitina del doctor don José Miguel Jiménez Sancho y de su honorable señora esposa.

Con tal motivo habrá fiesta de niños en el apreciable hogar.

LA EPOCA con motivo del regocijo de los esposos Jiménez Sancho, los felicita y augura a su primogénita y a su linda hermanita, todo un mundo de dichas.

Un tanto mejorado

Ha continuado un tanto mejor de salud el señor Presbto. don Benjamín Núñez, Coadjutor de la Parroquia de Heredia.

Sinceramente pedimos por su completo restablecimiento.

TRISTE ANIVERSARIO

Mañana 12 de agosto se cumplirá el tercer aniversario de la muerte de la recordada señora D^a Rafaela Sánchez de Arias, esposa de nuestro respetado amigo don Ramón Arias C. y madre admirable de una familia numerosa, honra y prez de sus padres.

Al lado de los que sufren, sobremanera la pérdida irreparable de sus padres, siempre hemos estado. Y cuando en los arcanos designios, la voz de Dios envía su ángel por la adorada madre, por la mujer santa que arrulló nuestra cuna y llenó de besos nuestra frente, por la que nos enseñó a balbucear la primera plegaria, por la que trazó nuestro sendero y lo llenó de rosas, entonces el torbellino del dolor, también es para nosotros y con los hijos, sometidos a la más dura tribulación, sentimos y co ellos estamos en aliento y en la esperanza.

Mañana, pues, va a conmemorar una familia distinguida y buena, la fecha en que su casa se llenó de crespones negros. Mas, no en vano se lleva un pecho creyente: la muerte no es puñal; la muerte no destruye sino perfecciona, es dejar las vestiduras de la carne y renacer por el espíritu inmortal.

Eso fue para la santa madre, el tránsito, que la coronó de luz celeste, el 12 de agosto de 1935.

"No importa que hoy pregunte con afligido acento: Mi madre a dónde está?"

Dolor de cabeza?

Pastillas Orientales

De venta en todas partes.

Suntuosas Festividades Patronales en Santo Domingo de Heredia

COMO MAGNIFICO EJEMPLO EN LOS TIEMPOS ACTUALES, PRESENTA EL REV. PADRE VALENCIANO A DOMINGO DE GUZMAN

Correspondiendo a una amable invitación del Revdo. Padre Ricardo Salas, activo y digno cura de la Parroquia de Santo Domingo de Heredia, tuvimos el placer de asistir a la fiestas patronales de aquel cantón herediano.

Se iniciaron las festividades religiosas del día con la regia procesión con la venerable imagen del Santo Patrono.

Al iniciarse, en el atrio de la iglesia un conjunto coral entona el nuevo Himno a Santo Domingo, letra y música del Padre Salas, quien ha revelado en esta composición sus magníficas dotes de compositor. Lo felicitamos muy sinceramente.

Introito ad altare Dei... El sacerdote oficiante, Rev. Padre Maheler C. M., comienza solemnemente el Santo Sacrificio de la Misa. Asisten al Preste en la sagrada ceremonia los Padres Antonio Drexler, C. M., de Diácono y el Padre Miguel A. Arguedas, Cura de San Isidro, como sub-Diácono. La Catedral Sagrada es ocupada por el Presbto. don Rosendo de J. Valenciano, quien basándose en el tema, del Eclesiástico: "Bendito el rico que es hallado sin culpa, y que no anda tras del oro, ni pone su esperanza en dinero y en los tesoros"; "¿Quién es este, para que lo elogiemos?" (Cap. XXXI vers. 849). El distinguido orador con frases eloquentes y sobrias presenta a Santo Domingo como el ser en el cual se cumplieron tales palabras. Perteneciendo a una familia de alta alcurnia y eminentemente cristiana, dedicó su vida a la fustigación de la pobreza perfectamente evangélica; fundando la Orden de los Padres Dominicos trasunto a través de los siglos de la obra esencialmente cristiana del sabio apóstol español.

El predicador se extiende magistralmente sobre varios tópicos de la vida apostólica

de Santo Domingo, llegando hasta nuestros días para exponerlo como singular ejemplo de lo que debe ser el verdadero cristiano, pobre o rico, pues Jesucristo rechaza a los millonarios en oro y egoísmos, tanto como a los millonarios en odio, que pasan su existencia blasfemando contra el cielo por su pobreza. Termina exhortando a los domingueños para que la fe ardiente de sus mayores hecha forma tangible en los actos de culto de suntuosidad y concurrencia imponentes, renazca en ellos.

La Misa es cantada por un nutrido coro, en el que se destaca la voz de barítono —voluminosa, potente y rica en modulaciones, que se posee Arilio Campos. Merece mencionarse especialmente este muchacho a quien ya en otras ocasiones habíamos tenido el placer de escucharle. Sería una lástima inmensa y una pérdida irreparable para el país, el que este muchacho no saliese de aquí para profundizar el estudio del canto y la música y cultivar su voz en algún conservatorio del exterior; tal como son sus deseos, que ojalá lleguen a realizarse.

Luego sacerdotes y algunos invitados pasaron a la Casa Cural en donde es servido un suculento almuerzo, cuyas viandas fueron servidas por un distinguido y simpático grupo de señoritas de la localidad.

FESTEJOS

Se verificaron otros festejos de orden cívico, que fueron del agrado de todos por la diversión sana que proporcionaron, festejos realizados dentro de un marco de orden, que pone muy en alto el buen nombre del pueblo.

Aquí deberíamos hacer como los leguleyos, y poner otro sí. Y ello para referirnos a la magnífica impresión que nos causó la contemplación de la nueva fachada de

—Pase a la pág. 4

VELADA PARA SUFRAGAR LOS GASTOS DE LOS FESTEJOS DEL CINCUENTENARIO DEL COLEGIO DE SRITAS.

El grupo JOAQUIN VARGAS MENDEZ ha ofrecido su estimable aporte al Comité Organizador del Primer Congreso Centroamericano Femenino de Educación para conmemorar el Cincuentenario de la Fundación del Colegio Superior de Señoritas; y al efecto, el próximo sábado 13 de los corrientes, en el Salón de Actos del Liceo de Costa Rica, a las 9 y media horas (7½ p. m.)—Se llevará a escena la divertidísima comedia Médico a Palos, cuyo

buen éxito está asegurado debido a la gracia que contiene el libreto y a la laudable interpretación del cuadro artístico estudiantil.

Invitamos por este medio a todas aquellas personas amantes de actos de esta naturaleza para que asistan esa noche, y contribuyan con el modesto precio de la entrada, ₡ 0.25, al fondo antes dicho, para que el acto de cultura continental próximo a verificarse tenga todo el realce que merece.

No importa que mis lágrimas respondan al momento;

• Mi madre ha muerto ya!

Para adorarla siempre, del pecho en lo profundo

Tu imagen llevo yo.

Las madres, madre mía, se mueren para el mundo;

Para sus hijos no!

ECOS DEL HOGAR

Página a cargo de la señora Profesora doña ETILMA DE ROMERO

Las damas o señoritas que deseen colaborar en esta sección, deben dirigir su correspondencia al APARTADO 974

La Educación PUBLICA

El hombre es susceptible de tres educaciones: física, moral e intelectual.

Las instituciones políticas antiguas daban a la primera la mayor importancia. Así Sócrates pasaba con tanto gusto del gimnasio a la academia, para acostumbrar sus miembros a la fatiga, e ilustrar el alma.

Después de la educación física viene la moral, que confiamos a la ternura de las madres; la educación de la inteligencia, que es la tercera pertenece a los profesores y su fin es fertilizar el pensamiento, como el de la educación moral es vivificar el alma y llamarla a los juicios de nuestras acciones. De estas tres educaciones bien dirigidas y sostenidas en justas proporciones vemos salir el hombre completo. Su desarrollo aislado o superficial nada produce perfecto: en la educación física, la barbarie del salvaje y en las otras dos, ya sea el fanatismo religioso o ya el orgullo científico y la nada.

Debiera establecerse una armonía entre la educación de la inteligencia y la del alma pero es harto difícil por la mala dirección de los estudios. Es cierto que la instrucción pública clama por la reforma y aun se pretende libertad absoluta pero si bien ello abre un vasto campo al pensamiento para su progreso, corre el riesgo de la destrucción de la unidad de doctrina y entonces irá al fracaso.

Se alega que el padre de familia tiene derecho de educar a su hijo según los principios que a él le convengan. Pero no hay otro derecho superior? Fenelon dice que el hombre debe más a su familia que a sí mismo, a su patria que a su familia, y al linaje humano que a su patria.

Pensamiento generoso que por mucho tiempo fue tan sólo una máxima cristiana, pero que en el alma de Montesquieu se transformó en una ley del mundo político. "Si yo supiese, dice, alguna cosa útil a mi patria, y perjudicial al linaje humano, la

miraría como un crimen!". De este modo entienden los derechos los hombres de talento. La aplicación de la moral del Evangelio a las instituciones humanas es el paso más agigantado que se haya dado desde siglos hacia la perfectibilidad indefinida, cuya acción es necesario reconocer, rodeados como estamos de sus beneficios. El que buscara en este asunto tan sólo el interés aislado de un padre de familia se constituiría en defensor de un orden de ideas muy reducido. Hoy día la cuestión no es únicamente el bien personal de la familia, sino el bien particular de la patria, sometido al bien general de la humanidad. Aquí la gradación de los deberes forma la medida de los derechos; y formulando el principio de manera más precisa se diría: en donde está el deber allí está el derecho.

Viene luego la aplicación de los principios: la instrucción pública es un poder que obra perpetuamente sobre la existencia política y moral de los pueblos. Esta definición tan sencilla y exacta no deja al gobierno el derecho de conceder una libertad ilimitada. Su vigilancia que se extiende hasta el panadero para reconocer el peso y la calidad del pan que ha de alimentar nuestro cuerpo, tampoco habrá de desatender el peso y las cualidades del alimento intelectual que el maestro distribuye a nuestros hijos.

La patria no arranca a los niños de los brazos de sus padres, sino que los recibe de sus manos, es decir la patria no es la llamada a reemplazar a la familia, sino cuando esta renuncia voluntariamente a sus derechos. El estado debe entonces al niño la educación que la familia no pudo darle, no siendo un derecho que adquiere, sino una obligación que se le impone.

Es bueno que cuando la sociedad tiende a la oligarquía, es decir, al amor del oro, que un padre pueda por sí solo guiar a su hijo, y encaminarle al más noble desinterés. Es bueno que bajo el gobierno

de un tirano, la educación de la familia forme almas libres, cuya resistencia salve el honor del país.

Se trata hoy día, pues de una instrucción buena, adecuada a las necesidades del siglo dada por el estado, pero habiendo también una base moral que incumbe al hogar.

RECETAS DE TOCADOR

No deje nunca de quitar del cutis los aceites con que ha hecho su tocado en el día. Son generalmente sustancias venenosas si se trata de pinturas y aunque sólo fueran los polvos, ellos evitan la transpiración de los poros que durante la noche debe ser completa.

Lave pues la cara con agua tibia y dese luego un ligero masaje con una mezcla compuesta de dos partes de aceite de olivas y una de jugo de limón. Luego se quitará ésta con un paño suave.

Para antes de aplicar los polvos durante el día hay una preparación que lleva el nombre de "Blancosán" que es nutritiva para el cutis y a

Melmars de Maicena

2 yemas.
2 paquetes de maicena.
1 cucharadita de mantequilla.
2 cucharaditas de azúcar.
Medio vaso de ron.
Se revuelve todo, se hacen rosquillas y se ponen al horno.

Pudín de camote

Se rallan dos camotes grandes; 1 coco; media tapa de dulce; se agrega C 0.05 de pasas corintias; un poquito de nuez moscada; 1 cucharada de mantequilla y 1 botella de leche.

Se echa todo en una fuente y se revuelve bien, luego se engrasa un molde, y se vacía todo en él, para meterlo al horno.

SE VENDE

Juego de Muebles

Informes en la oficina de

LA EPOCA,

frente a "La Tribuna"

la vez antiséptica. Pero si prefiere una crema preparada por usted misma, haga la siguiente: ponga en un frasco de ¼ de batella la clara de un huevo y agítela durante unos tres minutos, luego le agrega el jugo de un limón ácido, una onza de glicerina y una onza de agua colonia. Agítelo hasta que se mezclen bien los ingredientes. Se aplica exteniéndola sobre el cutis en poca cantidad antes de empolvarse.

Muy solemne estuvo la fiesta de Santo Domingo de Guzmán en LA DOLOROSA

SU EXCELENCIA MONSEÑOR CASTRO CELEBRO DE SEMIPONTIFICAL

La solemnidad de Santo Domingo de Guzmán, ha vuelto a celebrarse con gran espíritu litúrgico, este año, en la Iglesia de Nuestra Señora de los Dolores.

Asistimos el propio día de la solemnidad, al santo sacrificio de la misa; la procesión con la sagrada imagen del santo, ya había recorrido las calles adyacente al templo.

A las 9 horas da comienzo el santo sacrificio. En el trono, está el Excmo. señor Arzobispo, a quien asisten el M. I. Señor Canónigo don Mariano Zúñiga y el Sr. Rector del Seminario, Presb. Dr. José Olehmüller, C. M. Oficia en el altar, un Rvdo. P. Capuchino, y hacen de diácono y subdiácono respectivamente, sacerdotes regulares de la misma Orden.

En sillar de honor, en el presbiterio, están varios señores sacerdotes, y los Hijos de la Inclita Orden de Santo Domingo.

Cantado el Evangelio, ocupa la cátedra sagrada, Fray Gabriel de Tarragona, Capuchino, y habla con sencillez suprema, con doctrina clara y profunda, sobre la divina misión que Cristo Señor Nuestro encomendó a sus ministros, haciéndolos copartícipes de su misión en el mundo: salvar almas.

Hecho el exordio, habla del excelso Fundador de la Orden Dominicana; el hombre de Dios en toda plenitud; el teólogo, el predicador, son facetas que arrojan luz sobre la sobrenaturalizada persona de Domingo de Guzmán, el apóstol de Calatruga.

Por la predicación, por la palabra mejor dicho, el hombre apostólico, Domingo de Guzmán, se impone y triunfa en la Universidad, en el Ateneo, en donde quiera que la Verdad, ha menester ser conocida, sostenida, defendida.

Pero... ah!, dice Fray Gabriel, la palabra de Domingo estaba despojada de toda vanidad; ella era la prolonga-

ción de su alma transfigurada en sonido. Pues que de la abundancia del corazón habla la boca.

Domingo de Guzmán reúne, por modo admirable, las tres condiciones para que la predicación sea eficaz: la piedad, la austeridad, la ejemplaridad; y con gran sabiduría, el padre predicador explana esas esenciales cualidades de la predicación sagrada para que ella surta los fines del apostolado, y llene el pensamiento de Cristo; Id y predicad el Evangelio. Finalmente Fray Gabriel, evoca Salamanca que fué teatro de la predicación de Domingo de Guzmán y entra, con un salmo de misericordia, sobre las ciudades azotadas hoy por la guerra civil española. Son las dos banderas que describe San Ignacio: es el lábaro de la Cruz, frente a las banderas rojas de la destrucción y de la muerte, que soñaron con hacer de la madre patria un simple jirón de las estepas rusas.

Y claro, tenía que hablar el predicador dos palabras, para decir, aún, que era menester pedir a la Virgen de Santiago, protección sobre el gran Caudillo, el generalísimo Franco, que es hoy por hoy el salvador de las instituciones cristianas de España, el brazo providencial que detiene las avalanchas tártaras, la nueva media luna sobre la tierra de Fernando y de Isabel.

La multitud de fieles, vuelve a postrarse de hinojos para continuar al pie del místico Calvario.

El divino sacrificio finalizó a las 10.30 a. m.

A las 11.30 a. m., los Rvdos. Padres Dominicos, sirvieron un suculento banquete a Su Excelencia y a los señores Sacerdotes que habían concurrido a los solemnes festejos de su celestial patrón, y padre de la Inclita Orden de Predicadores.



Y sobre todo
que sea la marca "Bayer" la que forme la Cruz en las píldoras de

YATREN 105

el producto contra Disentería. Fíjese bien al comprar Yatrén; si cada píldora no lleva la marca "Bayer" estampada en forma de cruz, cualquiera que sea su nombre, precio o procedencia, será una imitación.



MUY LUCIDA RESULTO LA INAUGURACION DE LA UNIDAD SANITARIA DE TRES RIOS

LANZO LA IDEA DE PONERLE A ESTA UNIDAD SANITARIA EL NOMBRE DEL DR. SCHAPIRO EN HONOR AL RECORDADO Y EMINENTE MEDICO, LIC. CORTES CASTRO

Tal como se había fijado, el domingo se inauguró la Unidad Sanitaria de Tres Ríos. La población estaba engalanada con los emblemas nacionales y con arcos de triunfo, de los cuales tomamos las siguientes leyendas: El bien de la Madre y el Niño es obra de corazones generosos. — Pueblo sano es pueblo fuerte. — Padres de familia, prevenid la salud de vuestros hijos. — Preocuparse por la salud de los niños es preocuparse por la salud de la Patria.

A la hora señalada llegó la comitiva oficial en la que estaban el señor Presidente de la República, — quien haría entrega del edificio a la Junta de Protección Social de la localidad, señora de Cortés Castro; señor Secretario de Salubridad Pública y señora de Peña Chavarría; Sr. Secretario de Fomento y señora de Pacheco Lara, y otros distinguidos funcionarios públicos y médicos.

Recibidas estas personalidades por las autoridades cantonales, se procedió a la bendición de la Unidad; edificio el más suntuoso y mejor equipado en su género de la República; ofició el Presb. Zúñiga Sanabria, cura de Tres Ríos y pronunciaron sendos discursos el doctor Feroselle Bacardí y el Lic. Cortés Castro. Para esta ocasión se había organizado un Concurso de Salud Infantil al cual concurren sesenta y tres participantes, de los cuales se seleccionaron treinta y ocho por sus condiciones físicas y por su asistencia regular a la Unidad, habiéndoseles otorgado Menciones Honoríficas.

Se formaron tres grupos: Grupo A.—Grupo B.—Grupo C.—A cada grupo le pertenecían tres premios de los cuales fueron agraciados los siguientes concurrentes:

Grupo A: — (Participantes niños de 0 a 6 meses) Manuel Sarmiento, niña Flores Zúñiga, María Cecilia Quirós.

Grupo B.— (Participantes niños de 6 meses a 1 año). — Blanca Nájera, German Richmond, Rodrigo Nájera.

Grupo C. — (Participantes niños de 1 a 2 años) Ricardo Mora, Víctor Manuel Romero, Marta Rojas. Vale consignar aquí una felicitación muy

sincera, como acto de estímulo y justicia, para el doctor Feroselle Bacardí, por su imponderable obra desarrollada en aquella Institución, en beneficio del niño campesino; obra que en mucho ha contribuido a disminuir la mortalidad infantil en el Cantón de la Unión.

En la Escuela se sirvió en honor del señor Presidente de la República un suntuoso banquete. Ofreció el acto el Lic. Julio Muñoz Fonseca poniendo de manifiesto con frases breves, el éxito de la administración Cortés, efectuada con la valiosa cooperación de sus Secretarios de Estado. El Lic. Cortés pronuncia su discurso de agradecimiento en el transcurso del cual se refiere a la labor llevada a cabo en Costa Rica por la magnánima Fundación Rockefeller y lanza la idea de nominar a la nueva Unidad con el nombre del doctor Schapiro, primer médico enviado por aquella Fundación a nuestro país. La Junta de Protección Social de Tres Ríos por medio del director de la Escuela acoge la idea, por constituir ella una expresión de justicia. El Secretario de Salubridad se levanta a instancias de los concurrentes y pronuncia un conceptuoso discurso, recalando que en esa fecha comienza a cumplirse un postulado sanitario: Prevenir antes que Curar. Refiere también a la importante obra social de la Unidad salvando al hijo del peón de las garras mortales, pues éste contribuye con su sudor y su trabajo a producir el mejor grano cafetalero del país, que da riqueza al propietario y al país en general. Los Doctores Molloy y Segreda agradecen al señor Presidente su acto de reconocimiento al doctor Schapiro, el primero en nombre de la Fundación Rockefeller y el segundo en nombre de la esposa e hijo del ilustre galeno homenajado.

Cerca de las tres de la tarde terminaron los agasajos en honor del señor Presidente de la República, regresando él y sus acompañantes inmediatamente a la capital, gratamente impresionados de las atenciones recibidas.

NOSOTROS

Hemos recibido, por amable atención, de sus editores propietarios los lecionados don Marco Tulio Zeledón y don José Luis Pujol, la memoria que eventualmente publican, con el mote, que enuncia estas líneas.

El "Grupo" Luis Dobles Segreda" anualmente publica un haz de páginas y en ellas hace memoria — amplia hasta el infinito — del día feliz en que se separó del Liceo de Costa Rica, los jóvenes bachilleres, alzaron sobre sus propios corazones el juramento de hallarse unidos, por cualesquiera cami-

nos que el amor mismo de la vida, los llevase y para eso se dieron cita, en una acta "siempre viva", que ahora llega — repetimos, a nuestra redacción, rebozante de material ameno e instructivo.

"Nosotros viene dedicado todo por entero a la efeméride gloriosa que conmemora este año el Colegio de Señoritas: su Cincuentenario. De verdad llevamos una sincera felicitación a los editores y colaboradores de la revista por el acierto de lectura espiritual y fuerte con que coronan sus 36 páginas.

NOTAS DE SANTA ANA

Acción Católica

La Junta de Acción Católica de esta localidad, ha resuelto seguir efectuando sus reuniones semanales, como lo hacía anteriormente, los miércoles a las seis y media de la tarde.

Salón para Catecismo

El señor Irineo Anchía, rico agricultor del distrito de Salitral de esta jurisdicción, ha tenido el altruismo de obsequiar una faja de terreno

con el fin de que en construyan un salón para Catecismo. Pronto otorgará la escritura respectiva.

Vida Social

Don Esteban Sibaja sigue mejor del accidente ocurrido, al caerle en una pierna un objeto punzante, produciéndole una lesión leve.

—La señorita Dignora Bonilla ha quedado fuera de la operación en la apendicitis, que le practicaron en el Hospital de San Juan de Dios.

COMPRO

Derecho de leche, no menor de 75 botellas que sea fresca y con precio fijo de invierno y verano.
Pueden entenderse directamente con JESUS SEGURA, en su Casa de habitación en San Rafael de Montes de Oca.

CENSURA DE PELICULAS

Clase A I—Buenas

Blanca Nieves y los 7 enanos
El abuelito
Muerte en el aire, la
Romance entre balas

Clase A II—SOLO PARA PERSONAS MAYORES

Abnegación
 Apaga la luna
 Asesinato sin clave
 Aventura en la Cañal, una
 Aventuras de Marco Polo, las
 Aventuras de Robin Hood, las
 Bajo el cielo del Oeste
 Besos y quesos
 Cacería humana
 Conquista de fronteras
 Derecho a la vida, el
 Estrellita
 Fantasma del aire, el
 Favorita, la
 Feliz desengaño
 Gatita feroz, una
 Hollywood se divierte
 Ingratitud (Corazones humanos)
 Jezabel, la tempestuosa
 Marqués de Corbal, el
 Mujer al fin
 Ojos lapatíos
 Piloto de pruebas
 Puerto Arturo

Rapsodia Húngara
 Rapsodia mejicana
 Retorno de Arsenio Lupin, el
 Submarino trágico, el
 Su majestad el amor
 Todos a cantar
 Viguetas de la ley, los

Clase B.—NO RECOMENDABLES

Así es mi tierra
 Fedora
 Huracán
 Ladrón encantador, el
 Misterio del camerino, el
 Romanza oriental
 Tuyo es mi querer
 Zandunga, la

Clase C.—PROHIBIDAS

Amapola del camino
 Octava mujer de Barba Azul
 Pagliacci
 Segunda luna de miel
 Ultimo varón sobre la tierra
 Vida bohemia, la

OBRAS TEATRALES. PROHIBIDAS

Ni al amor ni al mar
 Pápirusa, la

UN DOCUMENTO PARA LA HISTORIA

(Continúa)

Quede así demostrada la falsa base filosófica de la resolución que comentamos. Hay otro concepto que nos llama la atención, y es la frase: "casi se puede decir que (la promiscuidad sexual) se empieza a despojar de los prejuicios que realmente la revisten de malicia". No hay duda, pues, de que nos vamos convirtiendo, en santos varones, en ángeles puros. Mas olvida el señor Alcalde que esa despreocupación que va en crescendo entre nosotros, es la misma que empuja a tantos y tantos hombres y mujeres, sobre todo jóvenes, y aún niños, ante su estado de juzgador y ante todos los tribunales de la República, con la frente manchada porque no hubo quien les enseñara la norma moral, quien los encauzara por la senda recta, y los educara en el dominio que todo hombre racional debe tener de sí mismo. Ese concepto encaja admirablemente dentro de las pretensiones de la moral laica, y podría tenerse como uno de los postulados del nudismo. Mas no entre nosotros, que nos preciamos de contar con una gran mayoría de católicos, y que por lo tanto sabemos que de la salud espiritual depende el porvenir de todo pueblo.

Preguntamos además: ¿Puede el Código Penal estar al capricho de la Sociedad que rige, o más bien es él un límite para ese capricho cuando se desborda? El inciso 2º, artículo 321 mencionado en la resolución del Alcalde, califica y pena como delincuente "al que pultique, venda, distribuya o exhiba a la multitud folletos u otros escritos impresos o no, o figuras o estampas contrarias a la honestidad". El término "honestidad" está determinado o no, por el medio ambiente social? Es un término vacío o vano, voluble y acomodaticio? Si lo fuese, que no lo es, sobrarían todos los códigos, todas las reglamentaciones existentes.

Sabemos que de la resolución del Alcalde, los interesados pudieron haber apelado para ante el Superior. Mas no lo hicieron, para que no se creyera que los animaba un especial interés contra determinada Empresa o persona, y si un interés realmente moral y cívico. Por lo mismo, la presente crónica pudiera tenerse como una apelación pública, para que sean todos los interesados los que juzguen del caso ampliamente. Y a fe que hay tela que cortar. Podríamos preguntar a los padres de familia; a los hermanos; a los hijos; a los novios; a los educadores; a las autoridades todas a quienes corresponda, si el cuadro moral que pinta el Alcalde es el verdadero o no. Si hay el descui-

do que acusa en cuanto a la vigilancia general sobre los espectáculos públicos; si hay la licencia y la desvergüenza que se permite en las diversiones sociales. Si es así, volvemos a repetir, ya podemos ir perdiendo fe en nuestras instituciones sociales; nuestra sociedad camina a la desorganización y a la ruina. El campo para las revoluciones insensatas que se aprovechan de esa desorganización ya pronto estará abonado y listo para la siembra. Y que el grano que se recoja, no extrañe en lo más mínimo a quienes permitieron que se sembrara.

Un párrafo aparte merece lo relativo a la Censura Oficial. Aquí se demuestra una vez más que ese organismo no llena en absoluto la finalidad para que ha sido creado. El Censor ha de ser una persona con suficiente criterio moral, que sea una atalaya para detener e impedir los abusos de los espectáculos públicos, sobre todo del cine, el cual, dice el Alcalde, ES SIEMPRE TENDENCIOSO Y REFINADAMENTE SENSUALISTA, FUNDANDO ACTORES Y PRODUCCIONES SU EXITO EN SU MAYOR O MENOR POSIBILIDAD DE INCITACION SEXUAL. Es decir, es un enemigo reconocido de la Sociedad; y cuando sea el caso, ha de ser tratado con rigor, Y DEBEN APLICARSE LAS SANCIONES PENALES Y LEGALES, sin que sea posible dejarlo de hacer "por la resistencia de los interesados comercialmente o del público en general". La Censura Oficial, entre nosotros, se convierte desgraciadamente en propaganda, oficial también, para las producciones cinematográficas; y más efectiva es ella, cuanto más reprochables son los abusos del cine. ¿Es que el censor no es más que una persona que ve antes que los demás, las películas, y sale a decir simplemente, bien que no es recomendable para menores, bien a relatar en síntesis el argumento, con lo que consigue excitar la curiosidad de los malanos? ¿Es que para el Censor constituye papel quemado el Código Penal, el cual taxativamente fija lo permisible y lo reprochable? ¿La Censura está pintada en la pared? ¿Qué hizo la Censura de las tijeras, su único auxiliar, que tiene el deber de usar cuando ello es preciso? Porque para la Censura, ningún espectáculo es malo o prohibible. Acabamos de leer que cuenta, simplemente, de qué trata cada película. Eso lo puede hacer cualquier persona, llámese A o Z, pero no el Censor Oficial. En ese papel, sobra la Censura Oficial.

PALABRA FINAL

El olvido de los sanos principios

Por el Maestr

El señor don Joaquín Lizano, por su propia voluntad, se trasladó a la dirección de la escuela de Cedros de Montes de Oca, a servir la plaza auxiliar de la igual categoría de San Sebastián.

El maestro señor Lizano, ha trabajado en la escuela de Cedros durante tres años consecutivos con el beneplácito de sus superiores y con la gratitud del vecindario en su totalidad, y no puede ser más satisfactorio este dato para la íntima satisfacción del maestro quien se desveló por la educación de la niñez y el adelanto del lugar.

Y es así como quedan en escuela recuerdos muy edificantes de la intensa gestión educativa del inolvidable maestro, su memoria queda cristalizada, en fundamentos que son más firmes y duraderos que los objetivos en el granito y en el bronce porque están grabados en el propio corazón de la juventud y de los agradecidos padres de familia.

El hecho es que el señor Lizano ha enriquecido la escuela de Cedros con fundaciones dignas de mencionarse ya que el caso lo demanda para estímulo y ejemplaridad del personal docente.

Fundó el señor Lizano la Bi-

lioteca escolar ambulante de Cedros enriqueciéndola con sus propios libros donados al plantel, para facilitar libros educativos y recreativos a los alumnos; fundó la CAJA ESCOLAR DE AHORROS y la SOCIEDAD COOPERATIVA para proveer vestidos y zapatos a los niños pobres del vecindario; la última fiesta al despedirse fué para entregar algunas prendas de vestir a niños pobres, estableció el boletín noticioso de la escuela; creó un verdadero espíritu de fraternidad y de mutualismo entre los educandos y ahora últimamente, al alejarse para siempre de sus discípulos dispuso que los fondos colectados hasta la fecha fueran dedicados a la sublime obra de LA CASA CUNA de niños pobres y sin apoyo de sus padres.

El Botiquín escolar es entre todas sus creaciones una obra eminentemente humanitaria.

Por todas estas razones no será posible que un maestro como el señor Lizano cuya acción ha sido profundamente educativa en la escuela de Cedros pueda olvidarse, muy al contrario al alejarse deja un profundo vacío en las almas de niños y padres de familia.

Un padre de familia.

OBSEQUIO AL ASILO DE LAS MERCEDES

Heraldo Calvo y Amelia Cordero de Calvo tienen el gusto de obsequiar un Vía-Crucis al Asilo de las Mercedes, donde reciben los leprosos los auxilios de las madres de la Caridad de Santa Ana, cuya abnegada cooperación persigue la transformación en ese Asilo, dentro de un sentido de moralidad y de or-

den material que representa bien estar completo para los asilados.

El domingo próximo (14 de agosto) a las 8 y 30 de la mañana se celebrará una misa y a continuación la bendición del Vía Crucis, en la capilla del Leprosario.

de moral es el que puede llevarnos a conclusiones tan peligrosas como las del Alcalde en la resolución publicada. Al abandono de la sana Justicia, que es un dique contra la desmoralización ambiente. Al desquiciamiento de la familia, base sin la cual no puede existir una sociedad organizada. Es hora de que volvamos los ojos hacia el único faro que nos puede guiar en la desorganización social. Que entronquemos nuevamente a Dios en nuestras conciencias y en nuestra sociedad. Que volvamos a ser hombres conscientes de nuestra racionalidad, y no peleles de los vicios y de las malas costumbres. Necesitamos ciudadanos responsables y

fuertes, que impriman entre nosotros el rumbo de la rectitud, de la honorabilidad, del deber, y para ello es preciso que tales hombres se formen en el crisol de la verdad y de la sobriedad de vida, cosas que sólo se consiguen mediante un criterio verdadero de nuestro papel en el mundo; fundamenten sus actos en una ley moral cierta y firme, no utópica y falsa. Y esa ley y ese criterio sólo se consiguen en las divinas enseñanzas de Jesucristo, las cuales, aunque dirigidas al cielo, son suficientísimas y únicas para ordenar como debe ser la vida, la conducta, la moral del mundo.

CORREO DE GRECIA

Cañería en Sta. Gertrudis de Grecia
 Posiblemente en el mes de diciembre próximo se inaugurará la cañería de este distrito. Esa obra había sido el sueño dorado durante diez años. Diez años de vicisitudes, hasta llegar a creer en que era imposible; y hoy es un axioma. El iniciador de esta obra fué el pastor actual de esta pequeña grey, presbítero Jiménez. La Junta promete por su juventud y ánimu resuelto; no ve las piedras del camino, sino su rumbo al fin. El vecindario pone su valioso contingente de modo que los trabajos se ven caminar a paso de gigante. Los encargados de dicha obra señores don Benigno Murillo, don Ramón Quesada, y don Juan Félix unidos al pueblo en masa presentan jefe de la república el más grande agradecimiento por tal donación. Agradecimiento extensivo a todos los que en alguna forma han coayuvado.

Casa de la Madre y el Niño
 En este distrito quedó integrado el Comité de Damas Samaritanas por las señoras Oliva de Quesada, Luzilda de Bolaños y Julieta de Alfaro.

Fiesta, eclesiástica.

El 17 del presente celebró la fektividad del Carmen con la solemnidad propia de esta santa ciudad. El sermón predicado por el ilustre sacerdote de la vecina república de Nicaragua presbítero Quintana.

Acción Católica

Nuestro obispo Monseñor Sanabria ha hecho llegar su palabra a todos los centros de población pidiendo el apoyo para dar comienzo a la acción católica. Ojalá encuentre ánimos constantes y decididos.

Dr. VARGAS ARAYA
MEDICO-OSTEOPATA
 Graduado en Chicago
 Tratamientos sin drogas — Acepta toda enfermedad Especialidad Accidentes
 Oficina: 125 vs. al norte de la Botica Oriental. San José
 TELEFONOS 2983 y 3796

ERNESTO MALTRAVERS

Por E. BULWER TYTTON (NOVELA)

gran asombro de su parte, dio de vencer la obstinación. —¡No lo quiera Dios... ¡ese miserable! Pues bien, señora, me preocuparé de esa pobre joven. No carecerá de guía.
 El Cielo lo recompense. ¡Decir que hay personas bastante malas para acusarlo a usted de severidad!
 —Se soportar esa acusación con una resignación humilde, señora. Hasta luego.
 —Hasta luego, señor. No olvidará usted que nuestra conversación ha sido estrictamente confidencial.
 —No se me escapará una palabra. Mañana le enviaré a usted unos libros religiosos muy consoladores. Que el Señor le dé su bendición.
 Salvada esta dificultad, mistress Leslie descubrió, con

que tenía que vencer otra, opuesta por la misma Alicia. Pues Alicia empezó a figurarse que cambiar de nombre y guardar secreto, equivaldría a reconocer que más debía de avergonzarse que de enorgullecerse de su amor por Ernesto, y eso le parecía una enorme ingratitud hacia él. Y en segundo lugar tomar su nombre y pasar por su mujer... ¡Qué presunción! Butler tendría derecho de ofenderse. Esos escrúpulos estuvieron a punto de acabar con la paciencia de mistress Leslie, y el banquero se sorprendió de verse consultado por segunda vez. Ya hemos dicho que era un consejero hábil y experimentado, lo que supone el don de persuadir. Pronto descubrió el medec de Alicia: el interés de su

hija. Se lo presentó con tanta energía, le mostró el porvenir de la niña a tal extremo dependiente, no sólo de la buena conducta de su madre, sino de su apariencia de honestidad, que al fin logró vencerla. Acaso uno solo de los argumentos de que se sirvió por incidencia produjo sobre su espíritu más efecto que todos los demás.
 —Si el señor Butler está todavía en Inglaterra, puede pasar por nuestra ciudad, puede visitar alguna casa, puede oír hablar de usted con un nombre semejante al suyo, y la curiosidad lo llevará acaso a pedir informes de usted. Tome usted su nombre y así llevará siempre un signo honorable que les permitirá encontrarse y reconocerse mutuamente. Por otra parte, cuando usted ocupe una posición decente, respetada, cuando usted se gane la vida de una manera honesta, mister Butler no tendrá por qué no casarse con usted. Pero conserve usted su nombre, revele usted su historia, y no

sólo será tratada su hija como paria, no sólo caerá usted en la mendicidad, o por lo menos en una abyecta servidumbre, sino que perderá usted para siempre toda probabilidad de encontrar al objeto de su cariño demasiado profundo.
 Alicia se dejó persuadir. De allí en adelante, se tornó reservada y poco comunicativa. Con mucha cordura, mistress Leslie había elegido una ciudad bastante lejana de su lugar para impedir toda revelación de sus sirvientes. Bajo el nombre de Mistress Butler, Alicia se atrajo la simpatía y el respeto de todos, por su talento, sus maneras suaves y recatadas y su conducta irreprochable. Al descubrir la cordura del disimulo, dió un gran paso hacia el conocimiento de la sociedad. Aunque adulada y cortejada por los jóvenes ociosos de C*** supo dirigir su barca con tanta habilidad que nunca fue perseguida. Pocos hombres se atreven con las mujeres que no los alientan.
 El banquero observaba su

conducta con silenciosa vigibonita es mistress Butler y lancia. La veía a menudo. Eraqué modesta. Se da cuenta recibido con intimidación pordel rango que ocupa, cosa rara algunas familias que la joven ra entre los artistas.
 —Es verdad! ¡Cómo la atendía a cierto banquero!
 —¡Ji! ¡Ji! ¡Ji! ¡Ya lo creo! ¡Muy paternal, muy paternal! —Seguramente se va a casar de nuevo; siempre habla del santo estado de matrimonio. Es posible que sea un santo estado, pero Dios sabe que su pobre mujer no hizo ese estado muy agradable para él.
 —Puede ser que haya habido en eso razones que nosotros no conocemos—dijo el ministro en tono misterioso—. No quisiera faltar a la caridad, pero...
 —¿Pero qué?
 —¡Ah! es que presumo que, cuando joven, las costumbres de nuestro gran hombre no eran tan austeras como ahora.
 —Había oído susurrar lo mismo, pero nunca he oído nada desfavorable contra él.
 —¡Hum! Es extraño.
 —¿Qué es extraño?
 —¿Cómo sigue usted, señora? —dijo el eclesiástico—. ¿Cómo va ese reumatismo?
 —Bastante mejor, gracias. ¿Qué se dice de nuevo?
 El eclesiástico sonrió y algo le pasó por los labios, pero guardó silencio.
 —¿Estuvo usted anoche en casa de mistress Macuab?—prosiguió la solterona—. Se tocó una música deliciosa.
 —Deliciosa, en efecto. ¡Qué



Suntuosas...

(Viene de la Página DOS)
 la Basílica; la cual es de un estilo en el cual no se ha abusado del churriguerismo, ni tampoco están las líneas secas, desprevistas de arte, impuestas por el modernismo. La fachada es de una bellísima austeridad y es obra de un dominguero: don Fausto Benavides; con gusto consignamos su nombre, que es timbre de orgullo para su pueblo y que llegará a figurar entre los más destacados arquitectos del país.